

1) Lancement du programme « Pour des territoires protecteurs des femmes victimes de violence »

Après près de deux ans de travail avec ses partenaires de coopération décentralisée, en 2021, le Département a signé une convention de financement de 1,5 millions d'Euros avec l'Agence Française de Développement pour la réalisation du programme « Pour des territoires protecteurs des femmes victimes de violence ». Ce programme, d'un montant total de 2,7 millions € vise à renforcer le rôle des collectivités locales dans la lutte contre les violences faites aux femmes. Pour ce faire, il s'appuie sur l'expertise de l'Observatoire départemental de lutte contre les violences faites aux femmes. D'une durée de quatre ans, le programme permettra d'accompagner le Gouvernorat et l'association des maires de Ngazidja (Comores) et la ville de Djénine (Palestine) dans la définition d'une politique publique sur la problématique de la lutte contre les violences faites aux femmes. Les partenaires sont venus en Seine-Saint-Denis en novembre 2021 afin de se former en tant que membre des équipes projet, de participer à « Femmes du monde en Seine- Saint- Denis » et de célébrer le premier comité de pilotage du projet.

2) Aides d'urgence

Face à la recrudescence de la pandémie et à la demande de ses partenaires de coopération décentralisée ou de la société civile, le Service international – Via le monde a déployé des aides d'urgence :

- Une première aide humanitaire consistant en l'envoi de 480 000 masques et 5400 litres de gel aux **Comores**, à destination des collégiens et lycéens de Ngazidja.



- Une seconde aide humanitaire en juillet 2021 pour un don de 640 000 masques et de 14 400 blouses à **l'Etat tunisien** en lien avec les associations de Seine- Saint- Denis intervenant en Tunisie.



Face aux incendies qui ont ravagé l'**Algérie** au mois d'août 2021, le Département a débloqué une enveloppe exceptionnelle de 50 000 € pour soutenir les actions solidaires engagées par 4 associations séquano-dionysiennes. Le Département a également versé une contribution de 10 000 € au fonds d'appui aux projets des jeunes mis en place par le Collectif français pour la solidarité internationale. Une autre subvention de 10 000 € a été allouée au profit du projet de réhabilitation des milieux agricoles de l'association Touiza Solidarité.

3) Autres projets de coopération décentralisée

- **En Palestine**, la FSGT 93 a poursuivi à distance ses **formations d'animateurs sportifs** dans les trois villes partenaires de Cisjordanie, Qalquilya, Tulkarem et Djénine grâce à une subvention de 8 000 €.

Le Département a soutenu en 2021 pour la troisième année consécutive le programme JER 'EST, porté par une quinzaine de collectivités du Réseau de Coopération décentralisée avec le soutien du Consulat de France à Jérusalem. Ce projet destiné à soutenir les habitant.es de Jérusalem Est et en particulier les jeunes et les femmes à travers l'appui au centre social et culturel Al Bustan a reçu une subvention de 5.000 € du Département. Une délégation du centre social et culturel Al Bustan a été reçue par le Conseiller Départemental Délégué en octobre.

En savoir plus sur le projet : <https://ressources.seinesaintdenis.fr/EDR-Soutien-au-Centre-social-et-culturel-Al-Bustan-a-Jerusalem-Est>



- **Au Vietnam**, le projet de réalisation d'un schéma directeur d'assainissement et d'une étude de faisabilité pour le village de Dong Can, mené avec le Comité populaire de la province de Hai Duong et le SIAAP, a été mené à terme.

La phase III du programme AVEC (Action Vietnam Eau et renforcement des Compétences) s'est également achevée. Ce programme multi-acteurs a permis de former 188 stagiaires vietnamiens lors de sept ateliers, sur les thèmes de l'eau, de l'assainissement et du traitement des déchets.

- **Aux Comores**, le Festival des Communes conduit en partenariat avec Africolor et son partenaire comorien et destiné à repérer et soutenir les talents locaux dans les domaines de la musique, du théâtre et des arts culinaires, Ulanga a culminé en avril à Moroni. 22 communes sur 28 ont participé à l'ensemble du processus, via 204 associations et une audience moyenne de 500 personnes par commune.



Le projet d'assainissement de l'hôpital de Mistamiouli a connu une nouvelle dynamique, permettant de déterminer l'étendue des travaux et les techniques à employer. Celui-ci vise à construire une station d'épuration par filtre planté végétal, ainsi qu'à rénover les réseaux d'eaux potable et usées, au bénéfice des patients et de l'environnement.

La Seine-Saint-Denis dans le Monde

La participation du Département aux réseaux internationaux de collectivités locales a permis à notre territoire de pouvoir s'engager au sein de projets collectifs pour échanger des pratiques et de rayonner à l'international en contribuant à l'affirmation de messages de paix et de défense des droits. Des adhésions ont été renouvelées :

- **Association Nationale des Villes et Territoires Accueillants (ANVITA)** a permis de mobiliser la Seine- Saint- Denis autour de réflexions et d'échanges de pratiques, notamment sur l'hébergement d'urgence et la lutte contre les stéréotypes et les préjugés. <https://www.anvita.fr/>
- **La commission inclusion sociale, démocratie participative et droits humains de Cités et Gouvernements Locaux Unis (CGLU)** au sein de laquelle le département défend les droits humains dans le monde. Le Département a travaillé au sein de CGLU pour mobiliser d'autres collectivités sur la question de la lutte contre les violences faites aux femmes : <https://www.uclg.org/fr>
- **Cités Unies France (CUF)**. Association nationale des collectivités engagées dans le domaine de la solidarité internationale, le Département participe aux groupes Genre, Algérie, Vietnam et au Réseau de Coopération décentralisée pour la Palestine. <https://cites-unies-france.org/>
- **Le RCDP - Réseau de Coopération Décentralisée pour la Palestine (RCDP)** est un réseau de collectivités françaises engagées pour une paix juste et durable au Proche-orient. Il permet au Département de faciliter la coopération avec ses villes partenaires situées au Nord de la Cisjordanie, Tulkarem, Jénine et Qalqilya et de participer à la solidarité avec les habitants de Jérusalem Est car l'équipe du RCDP coordonne le programme de Centre socio-culturel Al Bustan à Jérusalem Est grâce à l'engagement de 21 collectivités membres du réseau. <https://www.rcdp.fr/>

L'animation territoriale

1) Participation à l'Appel à Agir « in Seine-Saint-Denis »

100 rendez-vous d'accompagnement ou de mise en œuvre d'actions dans les domaines de la solidarité internationale, de la citoyenneté européenne et mondiale et de la mobilité des jeunes, ont permis de **financer 37 projets**, pour un **montant de 168.000 €**.

29 nouvelles associations ont pris contact avec le SI-VLM et **16 d'entre elles ont été financées**

Pour prendre connaissance des projets soutenus financièrement : <https://international.seinesaintdenis.fr/>?



2) Organisation de formations et réunions d'information

11 formations ou webinaires ont été réalisés et **260 participations** ont été recensées, concernant **103 hommes et 157 femmes**



3) Développement de la mobilité européenne et internationale des jeunes du territoire

Des actions diverses :

- Accompagnement des porteurs de projets tout le long de l'année: à travers des temps d'échanges individuels ou collectifs pour accompagner des associations très diverses dans la structuration de leurs projets, leur transmettre les ressources nécessaires pour développer et mettre en œuvre leurs actions et les mettre en lien avec d'autres structures : **43 associations**.
- De la formation : 2 modules- **23 participants**.

- Le soutien à des projets : 8 associations ont été lauréates de l'AAA 2021 : **139 jeunes** ont bénéficié de projets de mobilité dont **70 filles et 69 garçons**.

4) Contribution au développement de la Citoyenneté mondiale par un rayonnement local

Grâce à des actions organisées dans le cadre du festival Alimenterre 2021 (oct-déc 21), **14 collèves et 2 partenaires associatifs éducatifs** ont bénéficié de parcours éducatifs qui ont concerné **405 jeunes**



5) Organisation événementielle

Les animations dans les parcs dans le cadre du Bel été solidaire et Olympique à l'été 2021 et la fête des 20 ans de Via le monde en décembre 2021, ont rassemblé **185 personnes**.



6) Valorisation des migrations et promotion d'une culture de l'accueil

Un travail de **valorisation des populations et mémoires immigrées** en Seine-Saint-Denis a été réalisé.

Par ailleurs, une série d'animations ont été organisées autour de **l'exposition « La Seine-Saint-Denis dans le monde, le monde en Seine-Saint-Denis »**. Dans le cadre du Bel été solidaire, l'exposition a été installée dans l'espace public et des animations ont permis de sensibiliser le grand public aux enjeux et atouts que représentent les migrations. L'exposition a ensuite été numérisée et donné lieu à un parcours éducatif dans les collèves.

Une visite de terrain d'élus de collectivités étrangères a été accueillie en Seine-Saint-Denis par des agents du Service International dans le cadre du projet « Mediterranean City 2 City Migrations » piloté par l'Institut des Politiques Migratoires Européennes.

Site de l'exposition « La Seine-Saint-Denis dans le monde, le monde en Seine-Saint-Denis » :
<https://ssdmonde.seinesaintdenis.fr/index.php>



Ressources et moyens

Pour conduire ces projets, le Service international - Via le monde s'appuie sur un budget de 636 442 € (hors frais de personnels) parmi lesquels 348 335 € proviennent de recettes de l'AFD au titre du FICOL et sur le Ministère de l'Europe et des affaires étrangères (dispositif Jeunesse VI) et sur une équipe de neuf personnes.